

PRESENTACIÓN

La redacción del Anuario de Estudios Medievales lamenta tener que informar del fallecimiento de dos ilustres investigadores y profesores universitarios, ambos ligados a esta revista, que no pudimos mencionar en el último fascículo del año pasado; se trata del Prof. Philippe Wolff, que falleció el 3 de septiembre de 2001, a la edad de 88 años, y del Prof. David Romano, que nos dejó el 13 de octubre de 2001. El Prof. Philippe Wolff fue, desde el inicio de la revista, en 1964, hasta 1985, asesor de la misma en Francia. Desde Toulouse, donde enseñó largos años, mantuvo estrechas relaciones con Cataluña y animó muchos trabajos de sus discípulos sobre nuestra historia; él mismo también publicó algunos artículos sobre ella. Nuestra revista le dedicó una semblanza, firmada por el Prof. Manuel Riu, con apéndice bibliográfico, en el número 5, de 1968. El Prof. David Romano, gran especialista en la historia de los judíos hispánicos, frecuentó durante mucho tiempo nuestro centro, cuando el mismo contaba con una «Escuela de Estudios Árabes, Hebraicos y Aramaicos», que en 1980 se integró en un Instituto de Filología de la Institución Milá y Fontanals, que más tarde desapareció; su figura nos era entonces muy familiar. Colaboró con un artículo en el volumen 15 de nuestra revista sobre Alfonso X y los judíos y, juntamente con el Prof. Juan Vernet, escribió la semblanza del Prof. Millás Vallicrosa. También incluyó un trabajo sobre Pedro el Ceremonioso y los judíos en el volumen 24 de nuestros Anejos, Pere el Cerimoniós i la seva època, que recogía un ciclo de conferencias pronunciadas en la Universidad de Barcelona, en el que colaboró nuestro Departamento; publicó, además, en el CSIC su libro Judíos al servicio de Pedro el Grande de Aragón (1276-1285). Descansen ambos en paz.

«Anuario de Estudios Medievales», 32/1 (2002), pp. V-VI.- ISSN 0066-5061.

Nuestra redacción y nuestros asesores han experimentado algunas variaciones, que han sido ratificados por la Presidencia del CSIC. Los Profs. Carmen Batlle Gallart y Manuel Riu Riu han dejado la redacción por jubilación y han pasado a ser asesores, a fin de que podamos seguir disfrutando de su rica experiencia. Ha entrado en la redacción nuestra colega Roser Salicrú i Lluch, científica titular de nuestro Departamento, que antes era asesora y que, al haber ganado por oposición una plaza en el CSIC, entra en la redacción del Anuario. Nuestro Consejo Asesor se ha enriquecido también con nuevos representantes en diversos países: el Prof. Bisson en Estados Unidos, el Prof. Bresc en Francia, el Prof. Casula en Francia, el Prof. Jaspert en Alemania. En todos estos países tenemos ahora dos representantes, como ya los teníamos en Inglaterra.

El presente fascículo está dedicado a temas misceláneos, como es habitual desde hace tiempo. Publicamos catorce artículos de temas diversos y amplio abanico cronológico. Creemos que son todos de gran interés. Mantenemos nuestro esfuerzo por reducir el atraso en las reseñas; les hemos dedicado casi cien páginas.

Próximo tema monográfico. Como ya hemos indicado el tema monográfico del fascículo que aparecerá en noviembre es: Las élites urbanas. Estrategias familiares. Prosopografía. Vías de acceso al poder.

El tema del fascículo monográfico del volumen 33 de 2003, será: Expansionismo político y territorial de las potencias occidentales en el Mediterráneo en los siglos XIV-XV. Comprenderá tanto la expansión catalana en Cerdeña y Sicilia, como la de Génova en Occidente y en Oriente, la de Venecia en el Adriático y en la Romania, los principados francos en Oriente, por ejemplo, o la expansión tardía en la Península ibérica y en el Magreb. Las personas interesadas en colaborar en este número pueden manifestarnos desde ahora su interés en colaborar.

MARÍA TERESA FERRER MALLOL